

ANEXOS N° 1

Entrevista semi estructurada

- Nombre
- Delito
- Tiempo recluido
- Historia familiar
- Vivencias de su niñez
- Estudios académicos
- Sentimientos expresiones y comportamientos que tienen dentro del centro oasis

ANEXOS N° 2

Entrevistas de los casos semi estructuradas

Caso 1. *Intento de violación.*

Varón de 16 años, procedente de la ciudad de Tarija-Yacuiba, cursa el Cuarto de Secundaria, con cuatro meses de reclusión en el Centro Oasis.

...Desde que tengo uso de memoria no sufrí de violencia en mi familia y es rara la vez en la que mis padres se pelean me cuesta encontrar alguien de confianza, siempre fui una persona tímida y no tenía amigos en el colegio, pero mis calificaciones eran buenas”

En relación a mi trabajo, ayudaba a sembrar maíz desde las 7 am hasta las 11 am, ese es mi trabajo desde los diez años, se me hizo habitual es como que tengo que ayudar si o si a mí papa, el ya no puede hacer solo,

Yo me encuentro aquí por intento de violación, bueno el señor dice que yo viole a su hija de siete años, pero la verdad yo no hice nada, solo me está acusando sin pruebas hicieron todo el peritaje y salió negativo.

...mis padres están enojados, molestos sé que están gastando mucha plata, pero se lo juro yo no la viole a esa niña, ni siquiera la hablaba o era mi amiga.

Aquí adentro me siento mal , solo , no conozco a nadie, y me entra la preocupación de todo lo que está pasando, algunos días consumo marihuana, los chicos del centro siempre te invitan para relajarte pero sé que no debo consumir y al estar encerrado en cuatro paredes, ver a todos que consumen me da ganas y pues lo hago, mis padres no saben que me meto esas cosas, solo lo hago aquí, una vez que me vaya ya no lo haré, solo estoy esperando mi salida nada más.

El adolescente manifiesta ser una persona tímida, estas personas son mayormente calladas, introvertidas, tiene dificultades para relacionarse socialmente, particularmente estos individuos suelen ser rígidas con sus emociones. Se encuentra en este instante en un periodo de vulnerabilidad consumiendo drogas, por las malas influencias que existe en el centro OASIS.

Caso 3. Violación

Varón de 20 años, procedente de la ciudad de Tarija – Padcaya, cursa el segundo de secundaria, con dos meses de reclusión en el Centro Oasis.

Toda mi vida viví con mi madre ya que a la edad de cinco años mi papa nos abandonó y pues mi madre se buscó otro marido a quien le agarré mucho cariño, pero lamentablemente murió”. Yo siempre estaba junto a mi madre y pues tenía que ayudar económicamente a ella ...a los ocho años trabaje en un molino, llevaba sustento a mi hogar para que nada les falte ,deje mis estudios en segundo de secundaria ,porque embarace a una de mis amigas y de esa aventura tengo una hija de dos años ...si me preguntas de mi niñez no recuerdo ya que desde muy pequeño estaba trabajando ...no creo haber disfrutado mi niñez, no jugaba, no salía, era un chico tímido para relacionarme, pero a mis quince años cómo que desperté y mantuve relaciones sexuales con muchas mujeres, conocí personas ,malos amigos, que me enseñaron a tomar , consumir marihuana , me llevaban a los centros nocturnos para tener relaciones sexuales,” ...“mis relaciones amorosas nunca duraron, siempre lo vi como un chiste” ...estoy aquí por violación a una menor que era mi compañera, nosotros teníamos encuentros sexuales cada dos días ...Su abuela nos encontró teniendo sexo ,después me denunció, ella , dijo que le obligaba a tener relaciones , que la golpeaba, grababa y montón de cosas, al final estoy aquí recluido, sin poder ni siquiera hablar con mi madre y eso que yo siempre la mantuve ...económicamente, todo mi dinero lo gaste en trago, fiestas, no pensé en guardar o invertir en un negocio.

Analizando el caso nos damos cuenta que el individuo se saltó la etapa de su niñez, convirtiéndose en el sustento económico para su familia la cual nunca construyó un vínculo con su madre. Al no crear un lazo afectivo adecuadamente a sus necesidades, esta persona tomó la mala decisión de juntarse con malas influencias, llevándolo al consumo de alcohol, marihuana, y mantener relaciones sexuales casuales con personas desconocidas, convirtiéndose en padre a temprana edad, el individuo tomó decisiones que le causaron repercusión en su vida y por ello se encuentra en el centro OASIS.

Caso 5. Violación.

Varón de 18 años, procedente de la ciudad de Tarija – cercado, cursa el quinto de secundaria, con seis meses de reclusión en el Centro Oasis.

Mi vida fue muy humilde vivía, con mis padres estoaron juntos hasta los dos o tres años de edad, Mi mamá me dejó al cuidado de mi abuela y puedo decirte que fui feliz junto ella, me amo y protegió... cuando tenía diez años mi madre me recogió y viví junto con su marido y sus dos hijas, “ahí empezó mi infierno todo el tiempo era peleas, malos ratos, que me hacían a un lado, me golpeaban, me hacían trabajar de limosnero, de limpiar botas, me botaban de la casa cuando querían “ me arte y me salí de mi casa a los catorce años, me agarre un cuarto en alquiler y trabaje en una cafetería por las tardes y en la mañana estudiaba” . Mi madre se enfermó, le dio cáncer y tuve que ayudarlo, por lo menos un año, después me boto como siempre. Mi padre biológico se encuentra en Chile, me manda plata, me atreví a hablarle cuando me independice, me ayudo económicamente, me presento a su nueva mujer que vive en Cochabamba y mantengo una buena relación con ellos, lo malo es mi madre que refleja todo su odio en mí.

Tenía una relación de seis meses con una compañera del colegio, lo malo fue el día que se enteró el padre de mi novia que manteníamos relaciones sexuales y me puso la denuncia ...cuando me acusaron de violación de mi novia ,mi madre dijo que yo era un pervertido y malcriado, contestón, flojo...siempre me porte bien, estudie, jamás deje de trabajar, no tomo, no me gustan las drogas, pelas , soy una persona tranquila, y me acusaron de todo y de nada, pero mi madrastra es quien me está ayudando en este momento. “me arrepiento haberle hecho caso mi madre ya que me decía que mi padre no me quería, que me abandonó y se fue con otra mujer” y en realidad hubiese preferido vivir con mi padre y madrastra. Ahora solo me queda esperar y salir de aquí, “aquí adentro uno aprende de todo, todos son malos, te enseñan un montón de drogas, yo me alejo de ellos, mantengo el ambiente tranquilo, no quiero que me peguen o que me hagan algún daño.

Aquí podemos indicar a una persona que se crio en un hogar afectivo solo hasta sus 10 años ahí fue fortaleciendo sus principios, valores y saber decidir qué es lo bueno y lo malo. A esa edad lamentablemente comienza a vivir en un ambiente de violencia familiar por lo cual no estaba acostumbrado, no llegó a generar lazos afectivos con su madre y hermanas , aunque él siempre estaba predispuesto a ayudar ,lo cual se observa la empatía que ha desarrollado al colocarse como responsable de sus hermanas a pesar de la violencia en la cual estaba sometido , busco una solución a su soledad investigando el paradero de su padre y logrando establecer una comunicación que ayudo mantener un vínculo de padre e hijo.

Él sabe manejar sus emociones en distintos momentos sin usar la violencia, lo que alcanza es que se haga cargo de sus responsabilidades, comportamiento y actitudes.

Caso 7. Asesinato.

Varón de 16 años, procedente de la ciudad de Tarija - bermejo, cursa el sexto de secundaria, con dos años y cinco meses de reclusión en el Centro Oasis.

Soy de bermejo, soy un chico muy alegre, tranquilo, me crie con mis padres hasta los nueve años de edad, luego se separaron por infidelidades y desde ese día me costó trabajo saber que ellos no estén juntos, lloraba toda la noche al ver a mi mama destrozada,

Crecí como un niño normal, era inquieto, bailador, travieso, nunca tuve problemas con nadie, mis calificaciones siempre fueron excelentes.

Estoy aquí por cómplice de asesinato, me ofrecieron dinero para pasar droga, pero al final nos indicaron que realizaremos un secuestro que estaba planeado junto a la víctima. La chica que estábamos secuestrando sabía lo que iba a pasar, junto a su vecino, todo era para sacarle plata a su tía.

Nosotros no participamos en nada solo en trasladarla a la chica, en el momento de que estaba ya en función de los planes la muchacha se hizo para atrás y empezó a llorar así que su vecino la pego y empezó a atarla, le puso cinta y se le fue la mano de un rato para el otro ella murió, yo vi eso, no pude hacer nada, me dio miedo, no conté a nadie, salí en las noticias, atraparon al asesino, me sacaron el colegio enmanillado y sentí tristeza y pena al ver a mis padres sufrir por lo que había hecho. la gente en Bermejo me quería linchar...por ello me trajeron a OASIS y aquí me siento mal, aprendí a consumir la marihuana para relajarme, me hace olvidar el sufrimiento que llevo, hoy vivo con el recuerdo del asesinato, no soy el mismo de antes, no rio, no juego, estoy mal en mis calificaciones, soy todo lo contrario a lo que un día fui.

El adolescente muestra que está en una etapa de vulnerabilidad por lo ocurrido, lo cual hace que decida consumir drogas para olvidar lo sucedido de su caso.

A diferencia de otros casos, este adolescente tuvo una crianza buena, vivió junto a sus padres hasta un determinado tiempo, supero el abandono de su padre y posteriormente a reconstruirse como

familia junto a su madre. La mala decisión que tomo trajo graves consecuencia para él, vivió una experiencia mala el cual le genero traumas en su vida cotidiana y no logra poder ser el mismo de antes después, no afrontar el problema y se está dejando llevar nuevamente por malas influencias.

Caso 8. Asesinato.

Varón de 17 años, procedente de la ciudad de Tarija - Bermejo, cursa el sexto de secundaria, con dos años y cinco meses de reclusión en el Centro Oasis.

Soy el hijo menor de mis padres ambos tienen hijos de otras relaciones, pero somos una familia muy unida, viví mi niñez feliz, siempre estuvieron mis padres y mis hermanos conmigo, soy un gran deportista. “Todo esto cambio por tomar una mala decisión en mi vida, decidí arriesgarme por seguir el juego a mi amigo, que era mi compañero de curso y otro que estaba en diferente paralelo” ...nos indicaron que íbamos a realizar un secuestro pero todo estaba planeado con la vecina de quien nos contrató, él me dijo que teníamos que llevarla a otro lugar, tuve que crear una página de Facebook para que se lleve a cabo el plan, pero no salió como esperábamos

...la verdad no sé qué paso yo me encontraba delante y ellos entraron a un cuarto, solo escuche gritos que decía que la chica ya no iba hacerlo, pero el otro se exalto la golpeo, la asfixio con una bolsa y la mato, yo fui quien le dio la cinta para que la embale y esconda el cuerpo, nos dijo que el sabia como iba a manejar las cosas y que no, nos preocupáramos de nada y un día salió en las noticias el crimen, Decidieron traerme aquí a cumplir mi condena hoy me arrepiento a ver seguido o haberme dejado influenciar por mis amigas

Lo único bueno es que mi familia me cree y me apoya, me han demostrado que tengo que ser fuerte, siempre que pueden me visitan, me dijeron que no caiga en las drogas, ni me deprima, ni que deje de ser yo.

Adolescente que fue criado en un núcleo familiar, tuvo el afecto de sus padres y hermanos lo que hace que su niñez fuera buena y posteriormente su vida, hasta el momento que se deja influenciar por sus amigos y comete el error de tomar una pésima decisión en su vida a consecuencia de ello esta privado de su libertad, gracias a la buena comunicación que ejerce con su familia este individuo por hoy se encuentra con el objetivo de salir y no caer en malos pasos, aquí la familia cumple un rol importante, hace que la persona no se encuentre sola y reflexione sobre lo sucedido para que no vuelva a tropezar con las mismas decisiones.

Caso 9. Violación.

Varón de 21 años, procedente de la ciudad de Tarija – Yacuiba, cursa el sexto de secundaria, con dos años de reclusión en el Centro Oasis.

Crecí prácticamente con mi madre, a la edad de seis años mi padre nos abandonó dejando a mi madre con cuatro hijos, como soy el mayor tuve que trabajar desde mis ocho años, viví en total pobreza, carencias económicas y a veces dormíamos en centros de acogida “no disfruté mi niñez como otro, tuve trabajar para ayudar a mi madre y a mis hermanitos, decidí irme con mi tío para generar más plata y mandarle a mi madre. “yo desde pequeño sentí atracción por el sexo opuesto, pero jamás había comentado sobre mi orientación sexual con nadie de mi familia” Me encuentro por violación...viole a mi primo , no sabía lo que estaba haciendo, solo me dieron ganas de tocarlo, pensé que él también quería , no lo penetre, ni lo obligue a que me tocara, admito que cometí un error , pero el juez y mi tío me acusan de un delito mucho más grande, indican que viole con penetración, que hubo sangrado, que lo induje a un sexo oral y no es cierto.

Solo quiero cumplir mi sentencia, salir estudiar, que mi madre me perdoné y también a la persona que hice daño. Hoy todo me hace reflexionar porque me enseñaron sobre la sexualidad, aun no

dije a nadie que soy gay, creo que me tomara un buen tiempo poder comunicar y expresar lo que soy.

Indicamos que la persona no sabía sobre sexualidad, ni de saber controlar sus impulsos sexuales, al no comunicar su identidad a su familia, tomo la acción de cometer un delito en el cual esta consiente de los hechos, pero al parecer no se sabe cierto del abuso que ejerció a su víctima, ya que él cuenta una versión y hay otra determinación de abuso sexual que ejerció el juez, es importante recalcar que a pesar de todo el daño que causo se siente arrepentido, quiere una justicia restaurativa con el propósito sanar los daños causados.

Al separarse de su familia y tener que empezar a trabajar a temprana edad no consiguió una buena socialización con su entorno e interpreto distintas situaciones a lo que él creía que era correcto.

Caso 10. Violación.

Varón de 17 años, procedente de la ciudad de Tarija –Villa Montes, cursa el quinto de secundaria, con unos meses de reclusión en el Centro Oasis.

En este caso nos informa que: soy el hijo mayor de mis padres y tengo cuatro hermanos, desde pequeño sentí un poco de diferencia entre mis hermanos y yo... crecí como todo niño, jugaba, reía, hacia travesuras, me gustaba ir a pescar y todo lo que mi padre me enseñó... a la edad de trece años mi madre nos abandonó dejando a mi padre con cinco hijos. Mi madre regreso de dos años, mi padre logro perdonarla y volvimos hacer una familia. A la edad de 16 años empecé a enamorar con una niña de mi colegio, mi madre me sentó en la cocina y me confesó que le fue infiel a mi padre y de ese producto nació yo me informó que mi enamorada es mi media hermana. Eso me dolió mucho viví engañado toda mi vida...”después de todo lo trágico si perdone a mi madre de haberme ocultado toda la verdad y pienso que si yo hubiera estado en su lugar no sabría qué

hacer”...comencé a salir con otra muchacha y me enamore, tuvimos relaciones sexuales, todo iba de maravilla hasta que ella cambio se hizo posesiva, fue tan mala que me acuso de violarla, me trajeron al centro OASIS y no sé qué va a pasar la verdad.

Esta persona se siente confundida, al parecer se deja llevar mucho por sus emociones, siente una empatía, como el hecho de perdonar a su madre y la diferencia que marcaban entre sus hermanos. Sabe escuchar y también tomar decisiones que son positivas para su vida, como no se crio en un ambiente de violencia hace que mantenga una comunicación activa y se exprese asertivamente en el entorno que vive.

Caso11. Violación.

Varón de 18 años, procedente de la ciudad de Tarija –Yacuiba, cursa el sexto de secundaria, con dos años de reclusión en el Centro Oasis.

Tengo dos hermanos hombre, soy el hijo mayor, vi sufrir a mi madre por el abandono de mi padre...a la edad de once años mi mama hablo con mi tío y me llevo a trabajar a bermejo para poder ayudar económicamente...sentía como si mi mama se estaba desasiéndose de mí, ya que no me busco, no me llamo, no se preguntó de mi. Mi tío me conto que mi mama se había juntado con otra persona...Eso me dolió y no podía expresarlo...no había nadie a quien cuente lo que me afectaba, porque mis tíos me maltrataban, “yo comía en otra mesa, no convivía con ellos, solo en el trabajo”...recibía constantes humillaciones, me decían que tengo que agradecerles...gracias a ellos yo estaba estudiando, en la escuela era muy tímido y los profesores me tenían pena.

En si viví sin cariño, mi mamá no me quiso, no la volví a ver en buen tiempo, ya a los catorce años me comuniqué con ella , le dije que me viniera a ver o me lleve junto a ella, que ya no quería estar

con mi tío, le conté que él y su mujer eran malos, pero mi mamá no hizo nada...entendí que no era su prioridad, , no me amo , nunca me protegió como a mis hermanos y empecé a odiarla .

Llegué a tener sexo con mi prima en las noches, ella tenía dieciséis ya cumpliendo 17 yo tenía 15 años cuando sucedió, ella me masturbaba, me hacía sexo oral, le gusta el sexo anal, me decía que sea rudo y le haga sangrar. Mi tío nos pilló teniendo relaciones en la cocina... Ese día armo un escándalo grande, me golpeo, me hecho con agua fría, me desnudo en el patio y llamo a la policía.

Sé que no tome la mejor decisión al involucrarme con mi prima sexualmente, pero me llevo toda la culpa a mí, ella dijo que yo la violaba y al hacer el examen forense se vio los desgarros que le cause y esos desgarros era por las relaciones sexuales rudas que teníamos...Hable a mi mamá por ayuda, pero ella me dijo que soy un enfermo, loco, psicópata por haber destruido a mi prima ...a veces pienso que era que me escape de la casa de mis tíos y quizás no estaría aquí encerrado. Me siento desdichado, no tengo visitas, no tengo ánimos para nada.

Adolescente que vive con rencor contra su madre por haberle dejado a los diez años con tío el cual lo maltrataba frecuentemente con humillaciones a consecuencia de ellos tiene una pésima autoestima y poca seguridad de su persona llevándole a episodios de llanto, como fue una persona tímida, le fue difícil entablar una relación social con su entorno, decidiendo dejarse llevar por su instinto sexual al tener relaciones con su prima y por ende se encuentra en el centro OASIS , su inseguridad le hace sentir una persona que no es lo suficiente para nadie, ni siquiera para su propia madre ya que al parecer fue creyendo que su madre iba a luchar por él , pero al darse cuenta que nunca iba a suceder, está entrando a una etapa de depresión.

Caso 13. Tráficos de sustancias y violencia familiar.

Varón de 17 años, procedente de la ciudad de Tarija – Yacuiba, cursa el sexto de secundaria, con dos meses de reclusión en el Centro Oasis.

Toda mi vida viví en una violencia extrema, tengo un padre que es alcohólico y una madre que aguanta todo por su marido, tengo tres hermanos yo soy el menor de todos ellos”, yo siempre fui un niño alegre, travieso, risueño y me encanta el futbol “...una vez al salir a jugar creó que tenía ocho años o algo así, regrese muy tarde y madre me dio una golpiza de muerte que me tuvieron que llevar al hospital, estuve internado unos dos meses con lesiones graves. A mis 12 años de edad yo me puse a discutir con mi hermano mayor final mi madre y mi hermano me golpearon con una manguera, intentaron hasta ahorcarme, “no sé de dónde saque fuerzas y lo único que hice fue salir corriendo” ... desde entonces viví con un amigo, era una persona mayor pero muy bueno, le ayudaba en su trabajo, era chofer de un micro...Nunca me gusto el trago pero si consumir drogas como marihuana desde los 14 años, “empecé con las pillas a los y con pasta base ...Después de un tiempo vi a mi hermano mayor que me seguía y le empecé hablar, me dijo que regrese a casa, que mi mama está preocupada.

Me llego una denuncia por parte de mi madre por el manejo drogas, afirmando que poseía 2 kilos de cocaína y que fui a su casa agredirla, pero eso nunca paso, ella de mala madre me metió a este centro...Ahora siento pena por don máximo el señor con el que vivía, fue bueno conmigo, me dio una casa y sobre todo amor, ese amor de padre.

Esta persona se crio en una violencia continua lo que causo que huya de su hogar y busco un refugio de una persona que le dio amor, comprensión y cariño. Al pasar esos episodios fuertes maltratos no consiguió a nadie quien le proteja de todo lo malo que estaba viviendo, fue vulnerable

al consumo de sustancias controladas y bebidas alcohólicas al no tener el control adecuado, quizás si él hubiera tomado decisiones favorables nada esto estaría pasando, ya que existen leyes que protegen, además había más alternativas que huir de casa, podría haber denunciado lo que estaba pasando en su entorno familiar

Caso 14. Violación.

Varón de 20 años, procedente de la ciudad de Chuquisaca-Sucre, cursa unas carreras a nivel técnico, con unos años y ocho meses de reclusión en el Centro Oasis.

Soy de Sucre toda mi vida me dediqué a la agricultura, desde mis 10 años, “yo tenía que ser el sustento económico de mi familia, siempre fui muy trabajador para proveer de comer y sostener a mi familia. Deje el estudio porque soy medio burro, no comprendo bien, lo mío es el campo

...Un día me salió un trabajo para la ciudad de Tarija para ir a sembrar papa en la localidad de Calderas ...estuve dos años con ellos trabajando duro, un día estaban tomando y me hicieron probar vino me sentí mareado, borracho. Al ir dormir en la puerta de mi cuarto estaba la hija de mi patrón, la verdad no sé qué sucedió, pero al día siguiente ella me dijo que habíamos tenido relaciones sexuales, yo hable con ella le dije que no podíamos iniciar ninguna relación... después de un buen tiempo nos llegamos a enterarnos que la hija de mi patrón estaba embarazada indico que yo lo había violado en ese entonces ella era menor de edad.

Me trajeron a OASIS, yo si admití haber tenido relaciones, las fechas coincidían con el tiempo de embarazo que ella estaba...Me informaron que nació mi hijo y que hicieron la prueba de paternidad en donde sale que yo no soy el papa biológico, con todos los papeles presentados al fiscal para que salga libre me lo negaron y me sentenciaron.

Mi madre es sola con mis hermanitos y se encuentra lejos de Tarija, a veces viene a visitarme. Al llegar aquí uno se siente raro, te ofrecen de todo y si eres débil te vas por el lado de las drogas

Tenemos en cuenta que esta persona se crio toda su vida trabajando, saltándose algunos periodos de su infancia, tuvo que ser el sustento de su hogar a una menoría edad en la cual no pudo disfrutar a plenitud su niñez, es un individuo que le cuesta tener una comunicación, ya que en cada problema que atraviesa se queda callado, evitando discusiones, si él fuera más asertivo comunicándose, podría poder resolver su caso y reducir su sentencia de condena.

Caso 15. Intento De Asesinato.

Varón de 17 años, procedente de la ciudad de Tarija –Cercado, cursa el sexto de primaria, con un año y dos meses de reclusión en el Centro Oasis.

El adolescente manifiesta que: *Me encuentro aquí por intento de asesinato a una persona cristiana,” yo viví en la calle desde los siete años de edad, mi madre cada vez me iba a buscar y yo me escapaba, tenía entre 11 y 12 años cuando deje el colegio en 5 te primaria” ...Empecé a robar, tomar, drogarme, a lavar parabrisas en los semáforos y fui creciendo así en libertad, sin que nadie me diga nada.*

Mi vida estaba relacionada a vivir en violencia ya que siempre nos enfrentábamos con pandillas... a veces iba a visitar a mi madre, no me gustaba se ponía a llorar, me decía que vuelva con ella.

Un día me atraparon robando y me llevaron a la EPI de morros blanco estaba totalmente drogado con pasta base y clefa, no me acuerdo lo que hice o a quien robe , solo que el sargento a cargo me llamo, me hizo entrar a un cuarto, ésa persona abuso de mí, “me agarró y me penetro, me trato como un perro” al no estar sano, tenía recuerdos vagos ,pero me acordaba de lo sucedido , fui a reclamar y me dijeron que es por las sustancia que consumía. A las 11 de mañana me soltaron

y salí corriendo...Me convertí en otra persona, tengo pensamientos que no se van de mi cabeza, no duermo, llegué a consumir más droga para poder olvidar todo, empecé a córtame las muñecas para quitarme la vida”

El día que ocurrió todo yo estaba perdido y necesitaba plata eran las 11 de la noche y vi un grupo de personas salir de la iglesia que se encuentra por avenida La paz y Circunvalación, éramos tres personas, íbamos a asaltar a ese grupo de cuatro personas, una mujer y tres hombres, ese día fui con mi punta y uno de ellos no me quiso dar su celular, le apuñale en el pecho, no medí mi fuerza y el muchacho se cayó al suelo, salí corriendo de ese lugar. La policía llegó y me prendieron.

Me alivié un poco cuando me comunicaron que el chico recuperó y no murió, pero de todas maneras esa no era mi intención, solo quería robarle... ahora recién pienso y digo que, si no me hubiera gustado la calle, nada malo me hubiese ocurrido, tomo conciencia de mis actos. Debí estar todo el tiempo junto a mi madre porque después de todo es la única que me está apoyando, Estoy haciendo todo lo posible por dejar las drogas, pero no puedo”. Me queda esperar un buen tiempo por mis actos, pero sé que saldré y no volveré a cometer los mismos errores.

En cuanto a este caso entendemos que la persona no eligió la mejor decisión y consiguió trajo consecuencia que le marcaron su vida, hoy tiene una depresión por el vejamen que realizaron a su cuerpo y tiene el sentimiento de culpa por el acto que cometió, al vivir desde los seis años en la calle esta persona fue fácil de caer en las drogas, delincuencia, alcohol y hasta ser víctima de una violación. Por el momento siente querer dejar todo atrás y empezar de nuevo junto a su hogar, rescatar ese vínculo de afectividad que perdió cuando se alejó de su madre.

La familia en este caso es muy importante ya que al no protegerlo como debería, hizo que el adolescente creara una conducta antisocial exponiéndole a causas de maltrato físicas, psicológicas y sexuales.

Caso 17. Violación.

Varón de 22 años, procedente de la ciudad de Tarija –Yacuiba, cursa carrera a nivel técnico, con tres años de reclusión en el Centro Oasis.

Provengo de una familia muy numerosa somos ocho hermanos, mis padres son cristianos, viví sin violencia, siempre agradecido de la vida tuve una infancia feliz, “jugaba pelota, me gustaba ir a la cancha, siempre cuide bien de mis hermanos, se podría decir que mi familia era feliz...nuca escuche discutir a mis padres. En el colegio era realmente aplicado, tenía un buen promedio, en la iglesia era un ejemplo siempre daba clases, me instruía para dar lo mejor de mí y que mi familia este orgulloso.

Hoy estoy aquí tres años y no lo puedo creer que tan rápido paso el tiempo, me perdí una gran parte de mi adolescencia condenándome por mis impulsos...Hace tres años yo me enamore de la hija del pastor tuvimos una relación a escondidas, paso un año, luego nos fuimos de campamento... Una noche de esas entre a su cuarto estábamos besándonos, me excite ,nos excitamos y empecé a tocarla no aguante más y la obligue a tener sexo conmigo, “la verdad que no pensé , me deje llevar por mis impulso, quería hacerla mía y lo hice, la lastime no medí mi fuerza, la apreté muy fuerte”...la deje en el hospital, después lo que ocurrió, soy la vergüenza de mi familia, ya no fui el ejemplo en la iglesia y me siento tan culpable porque yo la amaba no quería lastimarla, me odio así mismo por haber hecho ese daño, quizás si en la iglesia o el mi colegio nos hubieran hablado de sexualidad todo esto sería diferente...Ya paso mucho tiempo y quisiera

hablar con mi victima decirle que me perdone, oro todas las noches por ello, pido a Dios que me limpie de las impurezas de mis pensamientos.

Después de ello yo no fui el mismo, si estoy estudiando y todo, pero no logro tener una comunicación con una mujer, tengo miedo de hacerle daño... Llevo una comunicación buena con ellos y mis hermanos me llaman una vez a la semana.

En este centro el psicólogo, trabajador social no te ayudan, te hunden, solo hacen test, cada mes sacan como estas y tienes que decir bien porque está tu abogado, o el encargado viéndote, necesitamos ayuda hay muchos casos de que se autolesiona, y demás cosas relacionado a drogas.

El individuo manifiesta una angustia a causa de sus actos impulsivos en su sexualidad, a pesar que esta un buen tiempo en el centro y supo saber manejar sus emociones, y no dejarse llevar por las malas influencia que ejercen en OASIS, es una persona que aprendió de sus errores, pero quedo un problema de no poder relaciones con el género femenino. Lo cual repercuten su vida social

Caso 18. Violación.

Varón de 23 años, procedente de la ciudad de Tarija –Cercado, primero de secundaria, con dos meses de reclusión en el Centro Oasis.

El individuo comenta que : vengo de una familia muy amplia, desde mi infancia recuerdo haber vivido mucho maltrato...Un acto muy atroz fue cuando presencie la discusión de mi padre la pelea fue tan grande que apuñalo a mi madre, debí tener unos nueve años cuando ocurrió lo sucedido, así que tuvieron que internarla en la ciudad de argentina, “Yo salía jugar mucho en el barrio, me escapaba de mi casa para estar con mis amigos y no estar presente en los problemas tenían mis padres” ...A la edad de catorce años me fui vivir solo con un amigo y deje mis estudios, en ese tiempo experimente un nuevo mundo más allá del alcohol ,empecé a consumir drogas . Conocí a

mi enamorada, con ella tengo un hijo de siete años de edad...nuestra relación siempre fue de peleas, alcoholismo, infidelidades de ambos, llegamos a una separación cuando nuestro hijo tenía unos tres años de edad. “la encontré con otra persona manteniendo relaciones sexuales y constantemente ella y yo nos salíamos a fiestas y pues mi hijo se quedaba a cargo de sus abuelos... Mis padres llegaron a una conclusión de criar a mi hijo yo acepté porque al final él estaba viviendo lo que yo vivía de pequeño.

Después de ellos yo viví mi vida con un par de amigos, conocí a muchas mujeres. Una de ellas me llevaba con unos once años de edad y pues era una señora que estafaba, entonces surgió la idea de asaltar la gasolinera que se encuentra al final de la circunvalación, robamos 70mil bolivianos junto a su hermano y dos personas... Al día siguiente nos encontraron por las cámaras de seguridad, fui enviado al penal de morros blancos.

Me encuentro en OASIS ya que mis padres se movilizaron yo había tenido un antecedente de violación a una persona de quince años cuando tenía unos 17 años de edad y pues gracias a ellos me encuentro en el centro y estoy esperando salir, extraño demasiado a mi hijo... ahora reflexiono todo lo que está pasando, siempre me dedique a la mala vida...mostré la violencia que yo viví de pequeño a mi hijo, eso me hace sentir una basura, solo pido verlo, estar con él y vivir con mis padres ya que me están ayudando.

En este caso se observa la violencia en la que fue criado y volvió a repetir este patrón junto a su hijo, al salir de su casa a temprana edad, empezó con el consumo de drogas, alcohol, sexo casual hasta llegar a una violación y ser padre a temprana edad, no teniendo nada de experiencia y reflejando el descuido, mala comunicación con la madre de su hijo. Esta persona se deja llevar por las demás personas sin pensarlo.

Caso 19. Violación.

Varón de 17 años, procedente de la ciudad de Tarija –Cercado, 4 de secuenciación, un año y seis meses de reclusión en el Centro Oasis

Viví toda mi vida con mis padres y mis cuatro hermanos, yo soy el mayor de todos. Tuve una niñez llena de peleas y discusiones diarias, mi padre era es una persona que no le gusta trabajar y mi madre se hacía cargo de todo... desde niño me gustaba la calle, en mi casa me trataban como un discapacitado, me indicaron que sufro de aprendizaje.

... en el colegio todos se hacían la burla de mi porque soy flaco y muy tímido, no me gusta hablar con las personas, me decían que era gay y por eso no me gustaba ir al colegio... a la edad de doce años me junte con los amigos del barrio, me escapaba para tomar, fumar, ir a fiestas o solo tomar en las calles, aprendí a consumir la pasta base hasta el día de hoy no la puedo dejar.

Un viernes por la noche quedamos en ir a tomar con unas chicas , nos quedamos casi hasta el amanecer y una de ellas me estaba molestando, me la lleve al otro cuarto para tener relaciones sexuales como me decían continuamente que era gay , ese día grabe todo lo que hicimos, quise mandar a un grupo de WhatsApp para que vean que no soy gay, como estaba borracho y fumado lamentablemente lo puse de estado en Facebook y todo mundo lo vio, a la semana siguiente sus padres de la chica estaban con policías fuera de mi casa, me acusaron de violación y hacer pornografía...Quizás si solo hubiese tenido sexo nada me hubiese estado pasando.

Ahora realmente no entiendo porque estoy aquí, ella y yo somos menores de edad y estábamos seguros de tener relaciones sexuales...Mi madre testifico que yo soy una persona con discapacidad, dijo que me obligaron hacerlo, pero el juez no estuvo en mi favor y me enviaron aquí al centro.

Persona que tiene una autoestima baja, lo que produce que no tenga confianza en sí mismo y que le lleve a actuar de una manera inapropiada para encajar en su entorno, la falta de información sobre la sexualidad, hizo que cometiera el delito de violación. Tuvo una familia ausente ya que nunca estuvieron para sus necesidades, no le enseñaron valores, respeto, responsabilidad siendo ellos mismos los que originaron su baja autoestima, llegando a hacerse la burla por su déficit de aprendizaje en el cual ellos debían haber puesto más atención y con ello lograban que su hijo tome las decisiones adecuadas en su vida.

Caso 20. Tráfico de sustancias.

Varón de 19 años, procedente de la ciudad de Tarija –Cercado, cursa el sexto de secundaria, con un año y cinco meses de reclusión en el Centro Oasis.

Solo fui criado por mi madre, soy hijo único, pero ella trabaja mucho y me dejaba en casa solo con mis abuelos y primos...tuve una infancia muy bonita, mis abuelos me enseñaron todo lo mejor, pero aun así me hacía falta mi madre...Me indicaron que mi padre es un hombre casado, realmente no lo conozco y no quiero conocerlo.

Aprendí a consumir alcohol y las drogas a mis 12 años aproximadamente, me gusta la pasta base, la clefa y lo vendía por un buen tiempo como también marihuana en mi colegio... cuando me pillaron vendiendo fue por culpa de mi profesora, ella siempre trataba de hacerme quedar mal, me tenía rabia y pues hizo que me agarrarán. En este momento me rio ya que todos venden marihuana y no veo que es algo malo aquí adentro estoy rodeados de violadores, asesinos y maleantes, creo es absurdo... el juez me quiso dar la libertad si es que le decía quién era mi proveedor , pero no se puede ya que me sí digo eso me pueden hacer daño, además aquí sigo con la venta de marihuana, los policías me ayudan a pasar, vendo pepas , pasta base ... con ese

dinerito trato de mantenerme económicamente.., Mi mama aun no le cabe en la cabeza que estoy aquí, se volvió loca, casi pierde su trabajo. Por el momento me falta poco para salir, seré una persona libre y continuar con lo que hago, ahora si tendré en cuenta mis negocios.

Caso 21. Violación.

Varón de 14 años, procedente de la ciudad de Tarija – Carapari, cursa el primero de secundaria, con tres meses de reclusión en el Centro Oasis.

Somos siete hermanos, soy el cuarto y mis padres siempre se iban a trabajar desde muy tempranito...estábamos al cuidado de mi hermana mayor nos crío y nos hacía de comer. siempre fui un niño callado, casi todos se hacían la burla porque me dicen que soy feo, que no sirvo para nada y todas cosas lo hago lento siempre me castigaban porque me mandan hacer algo y me olvida, trato de escribirme en un papel las cosa... no soy bueno en los deportes, no hablo mucho con las personas, me mantengo callado y me guardo todo lo que me dicen. A la edad de diez años mi hermana mayor entro y se hecho en mi cama, ella tenía unos diecisiete años, hizo que le tocara sus partes, tuvimos como tres veces relaciones sexuales... yo no entendía lo que pasaba pensé que era normal y que todos mis hermanos lo hacían ya que ella era la hermana mayor... Nunca dije que mi hermana había abusado de mí, no sabía cómo expresarme, además no sabía que eso era algo individual.

...me da pena decir porque estoy aquí, conté que viole a mi compañera, pero la realidad es que: una noche entre a la cama de mi hermanita ella tiene seis añitos, la empecé a tocar y solo tenía roses con ella, luego le conté a mi hermano que tiene trece años y con el empezamos a tocarla y masturbarnos... mi hermanita conto a mis padres y ellos nos sentaron en la mesa para decir si

era verdad lo que estaba pasando, mi hermano me echo la culpa y al final le dije que yo era quien estaba tocando a mi hermana, mi padre agarró el palo y me pego muy fuerte junto a mi mama.

...mi hermana mayor llego después de una semana y se enteró de lo que había sucedido y me dijo que si yo decía algo nadie me iba a creer y es más ella diría que yo la tocaba también... me denunció mis padres junto a mi hermana, solo me calle y admití mi error, no dije nada al juez de lo que sucedió, tenía miedo que me aumentaran más años, sé que no me iban a creer lo que paso.

Siento mucha pena en lo que hice, nunca la penetre, pero si la toque, siento remordimiento sueño con eso todos los días, tengo miedo dormir porque me empiezo a paralizar en mis sueños, aquí en el centro soy solitario... no me gusta mi vida, no soy bueno para nada, mi familia me odia y no sé cuánto tiempo estaré aquí, no tengo a donde ir, si me dejan en libertad.

...lloro todas las noches, siempre paro triste en un rincón, no tengo hambre, lo único que quiero es que me perdonen, necesito a mi familia, sin ellos estoy solo, no hay nadie quien me venga a ver.

Adolescente que desde pequeño fue víctima de abuso sexual por un integrante de su familia y creció con esta violencia hasta llegar a repetirlo, sus padres siempre estuvieron ausentes lo que fue el motivo de que en su hogar no haya control. Así mismo recibía violencia física y psicología que a medida del tiempo fue bajando su autoestima, creyendo que es una persona débil, no sabe cómo expresarse ante los demás por la timidez, ahora tiene problemas para descansar, sus pensamientos son negativos lo que conlleva a una tristeza que más allá puede llegar a una depresión.

Su familia nunca estuvo pendiente a él, ni a sus hermanos ya que son muchos integrantes, ambos padres no estuvieron presentes en la crianza, no se interiorizaron por los problemas que existen dentro su familia lo cual hace que cada día más se vaya desintegrando.

ANEXO N° 3

Lista de evaluación de habilidades sociales

Nombre Y Apellidos:

Edad:

Ocupación:

Grado de instrucción:

Fecha:

INSTRUCCIONES

A continuación, encontrarás una lista de habilidades que las personas usan en su vida diaria, señala tu respuesta marcando con una X uno de los casilleros que se ubica en la columna derecha, utilizando los siguientes criterios

N = NUNCA

RV = RARA VEZ

AV = A VECES

AM= A MENUDO

S = SIEMPRE

Recuerda que: tu sinceridad es muy importante, no hay respuestas buenas ni malas, asegúrate de contestar todas.

HABILIDAD	N	RV	AV	AM	S
1 Prefiero mantenerme callado(a) para evitarme problemas.					
2 Si un amigo (a) habla mal de mí persona le insulto.					
3 Si necesito ayuda la pido de buena manera					
4 Si una amigo(a) se saca una buena nota en el examen no le felicito					
5 Agradezco cuando alguien me ayuda					
6 Me acerco a abrazar a mi amigo(a) cuando cumple años.					
7 Si un amigo (a) falta a una cita acordada le expreso mi amargura.					
8 Cuando me siento triste evito contar lo que me pasa.					
9 Le digo a mi amigo (a) cuando hace algo que no me agrada.					
10 Si una persona mayor me insulta me defiendo sin agredirlo, exigiendo mi derecho a ser respetado.					
11 Reclamo agresivamente con insultos, cuando alguien quiere entrar al cine sin hacer su cola.					
12 No hago caso cuando mis amigos (as) me presionan para consumir alcohol.					
13 Me distraigo fácilmente cuando una persona me habla.					
14 Pregunto cada vez que sea necesario para entender lo que me dicen.					
15 Miro a los ojos cuando alguien me habla.					
16 No pregunto a las personas si me he dejado comprender.					
17 Me dejo entender con facilidad cuando hablo.					
18 Utilizo un tono de voz con gestos apropiados para que me escuchen y me entiendan mejor					

19 Expreso mis opiniones sin calcular las consecuencias.					
20 Si estoy "nervioso (a)" trato de relajarme para ordenar mis pensamientos.					
21 Antes de opinar ordeno mis ideas con calma.					
22 Evito hacer cosas que puedan dañar mi salud.					
23 No me siento contento (a) con mi aspecto físico.					
24 Me gusta verme arreglado (a).					
25 Puedo cambiar mi comportamiento cuando me doy cuenta que estoy equivocado (a).					
26 Me da vergüenza felicitar a un amigo (a) cuando realiza algo bueno.					
27 Reconozco fácilmente mis cualidades positivas y negativas.					
28 Puedo hablar sobre mis temores.					
29 Cuando algo me sale mal no sé como expresar mi cólera.					
29 Comparto mi alegría con mis amigos (as)					
30 Me esfuerzo para ser mejor estudiante.					
31 Puedo guardar los secretos de mis amigos (as).					
32 Rechazo hacer las tareas de la casa.					
33 Pienso en varias soluciones frente a un problema.					
34 Dejo que otros decidan por mí cuando no puedo solucionar un problema.					
35 Pienso en las posibles consecuencias de mis decisiones.					
36 Tomo decisiones importantes para mi futuro sin el apoyo de otras personas.					
37 Hago planes para mis vacaciones.					

38 Realizo cosas positivas que me ayudarán en mi futuro.					
39 Me cuesta decir no, por miedo a ser criticado (a).					
40 Defiendo mi idea cuando veo que mis amigos(as) están equivocados (as).					
41 Si me presionan para ir a la playa escapándome del colegio, puedo rechazarlo sin sentir temor y vergüenza a los insultos.					

¡GRACIAS POR TU COLABORACIÓN!

CUADRO DE AREAS Y DE ITEMS

AREAS DE LA LISTA	ITEMS
ASERTIVIDAD	1 AL 12
COMUNICACIÓN	13 AL 21
AUTOESTIMA	22 AL 33
TOMA DE DECISIONES	34 AL 42

CATEGORIAS DE LAS HABILIDADES SOCIALES

CATEGORIAS	PUNTAJE DIRECTO DE ASERTIVIDAD	PUNTAJE DIRECTO DE COMUNICACION	PUNTAJE DIRECTO DE AUTOESTIMA	PUNTAJE DIRECTO DE TOMA DE DECISIONES	TOTAL
MUY BAJO	0 A 20	MENOR A 19	MENOR A 21	MENOR A 16	MENOR A88
BAJO	20 A 32	19 A24	31 A32	16 A24	88 A126
PROMEDIO MEDIO	33 A 38	25 A 29	35 A 41	25 A 29	127 A 141

PROMEDIO	39 A 41	30 A32	42 A 46	30 A 33	142 A 151
PROMEDIO ALTO	42 A 44	33 A 35	47 A 50	34 A 36	152 A161
ALTO	45 A 49	36 A 39	51 A 54	37 A 40	162 A 173
MUY ALTO	50 A MAS	40 A MAS	55 A MAS	41 A MAS	174 A MAS

ANEXO N°4

TMMS-24

INSTRUCCIONES: A continuación encontrará algunas afirmaciones sobre sus emociones y sentimientos. Lea atentamente cada frase e indique por favor el grado de acuerdo o desacuerdo con respecto a las mismas. Señale con una “X” la respuesta que más se aproxime a sus preferencias.

- No hay respuestas correctas o incorrectas, ni buenas o malas.
- No emplee mucho tiempo en cada respuesta.

1 2 3 4 5

1 Nada de Acuerdo

2 Algo de Acuerdo

3 Bastante de acuerdo

4 Muy de Acuerdo

5 Totalmente de acuerdo

1. Presto mucha atención a los sentimientos.	1	2	3	4	5
2. Normalmente me preocupo mucho por lo que siento.	1	2	3	4	5
3. Normalmente dedico tiempo a pensar en mis emociones.	1	2	3	4	5
4. Pienso que merece la pena prestar atención a mis emociones y estado de ánimo.	1	2	3	4	5
5. Dejo que mis sentimientos afecten a mis pensamientos.	1	2	3	4	5
6. Pienso en mi estado de ánimo constantemente.	1	2	3	4	5
7. A menudo pienso en mis sentimientos.	1	2	3	4	5
8. Presto mucha atención a cómo me siento.	1	2	3	4	5
9. Tengo claros mis sentimientos.	1	2	3	4	5
10. Frecuentemente puedo definir mis sentimientos.	1	2	3	4	5
11. Casi siempre sé cómo me siento.	1	2	3	4	5
12. Normalmente conozco mis sentimientos sobre las personas.	1	2	3	4	5
13. A menudo me doy cuenta de mis sentimientos en diferentes situaciones.	1	2	3	4	5
14. Siempre puedo decir cómo me siento.	1	2	3	4	5
15. A veces puedo decir cuáles son mis emociones.	1	2	3	4	5

16. Puedo llegar a comprender mis sentimientos.	1	2	3	4	5
17. Aunque a veces me siento triste, suelo tener una visión optimista	1	2	3	4	5
18. Aunque me sienta mal, procuro pensar en cosas agradables.	1	2	3	4	5
19. Cuando estoy triste, pienso en todos los placeres de la vida.	1	2	3	4	5
20. Intento tener pensamientos positivos aunque me sienta mal.	1	2	3	4	5
21. Si doy demasiadas vueltas a las cosas, complicándolas, trato de calmarme.	1	2	3	4	5
22. Me preocupo por tener un buen estado de ánimo.	1	2	3	4	5
23. Tengo mucha energía cuando me siento feliz.	1	2	3	4	5
24. Cuando estoy enfadado intento cambiar mi estado de ánimo.	1	2	3	4	5
Gracias por su colaboración!!!					